

# EL ECO DE LA VERDAD

Periódico político independiente y de intereses morales y materiales.

## SUSCRIPCIÓN

AVILA: un mes..... 1'25 pesetas.  
Idem, un trimestre..... 3'50 ídem.  
Fuera de la capital: trimestre..... 4 id.  
PAGO ADELANTADO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

PROPIETARIOS

D. ESTEBAN PARADINAS LÓPEZ.—D. PABLO HERNÁNDEZ DE LA TORRE

## OFICINAS

14—Calle de Tomás Pérez—14

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales.

AÑO NOVENO

Avila 20 de Julio de 1898.

NÚM. 782 (de la 2.ª época.)

## OCULISTA

Llamado por algunos enfermos, véase precisado el Dr. Gastaldo á volver á Avila el día 17, y aquí estará hasta el 25 del presente mes, lo cual se pone en conocimiento de los pacientes, por si quieren concurrir á su consulta.

## HORAS DE CONSULTA

DE DIEZ A UNA EN EL HOTEL INGLES

MIÉRCOLES 20 DE JULIO DE 1898

## SECCIÓN MERCANTIL

Avila 20 de Julio de 1898.

Hay tendencia manifiesta á la baja; pero como las existencias son pocas hasta que no se vendan los trigos nuevos se sostendrán los precios actuales.

Los que rigieron ayer para las compras al detall en los almacenes del Puente son:

Trigo de 59 á 60 1/2 reales fanega.  
Centeno, sin entradas.  
Cebada de 22 á 23.  
Algarrobas, sin entradas.  
Harinas: 1.ª extra sistema cilindro á 24 3/4 reales arroba.  
Idem de 1.ª S. de piedra á 24.  
Idem de 1.ª P. á 23 y 1/2.  
Idem de 2.ª P. á 21.  
Salvados de todas clases á 6 y 3/4 reales arroba.  
Tendencia á la baja.

Servicio de nuestros corresponsales.

**Árvalo 19.**—Muy señor mío: A continuación pongo nota de los precios obtenidos en el mercado de hoy por los diferentes artículos que al mismo han concurrido:

Han entrado 80 fanegas de trigo nuevo pagándose de 57 á 59 y 150 de añojo de 59 á 61.  
Cebada de 20 á 22.  
Algarrobas de 27 á 29.  
Tendencia sostenida.  
Estado de los campos, se ándose.  
Temporal de excesivo calor.

**Valladolid.**—Trigos.—En los almacenes del Canal han entrado 150 fanegas, cotizándose á 60'75 reales las 94 libras.

En los generales 100 fanegas á 60.  
Centeno.—Sin entradas.  
Cebada.—Sin entradas.  
Avena.—Sin entradas.  
Algarrobas.—Sin entrañas.  
Harina.—Se trabaja este polvo con bastante actividad y con saco, sobre vagón en esta estación se cotizan:

Harina de primera sistema mixto 25 reales arroba, de primera corriente 25, panadera 24'50 y de segunda 24'50.

Los menudos, sin saco, se pagan:  
Cuarta á 18 rs. fanega, comidilla á 12, salvadillo á 8, habijas á 24 y triguillo 26.

Las salidas de cereales, harinas y vinos por la estación del Norte el día 17 han sido:  
1 vagón de harina para Madrid; 1 de salvado para Palencia y 4 de trigo para Barcelona.

**Medina del Campo (Valladolid).**—Hoy han entrado 40 fanegas de trigo á 60 reales las 94 libras.  
Tendencia, sostenida.  
Tiempo, nublado.

**Nava del Rey (Valladolid).**—La recolección avanza á favor de un tiempo superior para ello.

La de cebada y algarrobas ya se ha hecho, pudiéndose apreciar su rendimiento; bueno de la primera y de la segunda mediana.

Estamos en plena siega de trigo, cuyos resultados avisaré en su día.

Los precios de este mercado son:

Trigo superior 60 rs. las 94 libras; bueno 60; centeno 34 rs. las 92; cebada 24 reales fanega.  
Algarrobas 30.  
Garbanzos de 120 á 180, según clase:  
Mueles 45:  
Lentejas 44.  
Harina de primera 24 reales arroba; de segunda 23; de tercera 22.  
Vino blanco nuevo 17 rs. cántaro; viejo de 22 á 80 y tinto nuevo de 15 á 16.

**Santander.**—Harinas.—En suspenso la elaboración de harinas en casi todas las fábricas del interior, que como es bien sabido se hallan faltas de agua durante los meses de verano. Las existencias del polvo son sumamente reducidas y á esto obedece la tenacidad con que los precios se sostienen ante la baja relativamente enorme de los trigos en todos los mercados tanto del interior como del extranjero.

Las autoridades gestionan con los panaderos la disminución del precio del pan, al menos para las clases obreras; aquellos industriales alegan que no es posible el descenso mientras no sea menor el coste de la primera materia y los harineros se fundan no solo en lo escaso de las existencias, sino también y principalmente que las harinas que poseen fueron elaboradas con trigos adquiridos á precios altos y como tal el descenso á la venta representa para el tenedor una pérdida positiva.

Todos tienen razón, cada cual bajo su punto de vista, pero lo que no cabría si se tratara de un negocio ocasional, puede y debe tener satisfactoria solución al referirse á una industria constante, que no pueda detener su marcha y por tanto que los sacrificios de hoy son susceptibles del lógico reintegro en breve plazo, quedando así atendidas las reclamaciones legítimas y cubiertos todos los intereses.

Los embarques para la Península solo comprenden 913 sacos.

Respecto á precios consideramos vigentes los de 24 reales arroba por las harinas de piedra y 25 por las austro-húngaras, con muy limitadas operaciones.

## DICTADURA RISIBLE

La suspensión de las garantías constitucionales deja en perfecta libertad al gobierno para llevar á cabo cuanto de funesto le ocurra, y convierte á los españoles en un inmenso rebaño: nueve caballeros se proclaman dictadores del país con sólo poner en la Gaceta un decreto, y del que no esté conforme con vivir en clase de cosa en una sociedad que se tiene por civilizada, la cárcel ó el destierro dará cuenta de él en menos que el gabinete nos proporciona un grave descalabro.

El español que sin meterse en belenes logre vivir tranquilo, ya puede asegurar que ha puesto una pica en Flandes y que

no es merecedor de tanta dicha en los actuales momentos: hállese de continuo á merced de las autoridades, su persona y sus secretos no le pertenecen, la tranquilidad de su familia es un mito y la inestabilidad que se tiene en Marruecos resulta cosa permanente y eterna comparada con el sobresalto en que desde hoy estamos.

Si esto ocurre á todos los españoles, el periodista es aun más infeliz que sus conciudadanos, porque no es fácil que descubra el medio de cumplir honradamente con su misión: la mirada del fiscal escudriña no solo sus palabras, sino sus intenciones; la sospecha es sistema que se sigue y el capricho ley que debe respetarse y lo menos malo que puede ocurrirle es que, si establecen la previa censura, los lectores se cansen de leer artículos y gacetas en blanco.

Alabar al gobierno si es permitido y de eso se puede escribir desde el título del periódico hasta el pie de imprenta; pero ni se está siempre de humor para mentir con inaudito descaro, ni las alabanzas pasarán muy amenudo, por lo que tendrán de satíricas, aunque en ellas se formalice el escritor todo cuanto pueda.

Y en este estado venturoso de apacible sosiego, en que no se oirán más voces que las del Ministerio, éste hará mangas y capirotos de nuestro territorio y apreciará como juzgue oportuno las exigencias del honor nacional, quedando demostrado que, aparte de los consejeros de la Corona, todos los demás somos unos imbéciles que no tenemos aptitud bastante más que para facilitar millones y la sangre de nuestros hijos, para que los derrochen á su sabor los eminentísimos dictadores.

Nuestra Armada perece por falta de municiones, porque no lleva cañones ó resultan inutilizados; Santiago de Cuba se rinde á nombre de todo el departamento Oriental, no sabemos por qué ni cómo, y las condiciones pactadas son que el enemigo nos traiga á la Península nuestros soldados... Pues al que desiste por esto y por lo otro y por lo de más allá se le meta en la Cárcel, porque por aquí no queda más razón ni más razones que la estaca salvadora que enarbola con sus temblorosas manos el señor Sagasta.

Chitón, pues, en todo el reino, y siga su curso esta procesión, hasta que acabe de una vez el actual estado de cosas; porque todo tiene fin en este mundo perecedero y deleznable en que tenemos amo y todo, después de haber mirado con horror durante tanto tiempo el fantasma del absolutismo.

## NUESTRO ALBUM

### LA PAZ Y LA GUERRA

*Revestida de férreas armaduras,  
con lanza en ristre y con escudo al brazo  
hollando muertos, destrozando vivos,  
va la guerra sus triunfos pregonando.*

*De pronto una mujer encantadora,  
con un ramo de olivas en la mano  
ante aquella deidad que males siembra,  
su imagen muestra de bondad dechado.*

*Para la guerra su fatal carrera,  
sigue la paz su senda paso á paso,  
y al eco y al fragor de la metralla,  
suceden dulces y tranquilos cantos.*

FRANCISCO DELGADO.

## LOCAL Y PROVINCIAL

Bajo la tristísima impresión que la noticia nos ha producido, decidímonos á escribir hoy unas cuantas líneas, por si ellas sirven para que el infeliz soldado de Puerto Rico, Pedro Garrosa Herrero, encuentre alguna mano amiga que no solo le cuide, sino que le indemnice también de los dolorosos abandonos que desde su desembarco en Cádiz viene sufriendo.

Desde Cádiz, sin haber podido cobrar ni una peseta, y completamente solo, á pesar de venir enfermo y muy grave, de anemia, viene á Avila, su ciudad natal, y encuéntrase con que, no ha cesado su peregrinación triste y solitaria y que todavía tiene que lamentar la miseria y el abandono en que vive desde su salida de Puerto Rico.

El infeliz Garrosa, anémico y demacrado, acude al Sanatorio de la «Cruz Roja» y le encuentra cerrado; diríjese al Ayuntamiento en demanda de algún socorro y allí falta dinero para todo, cuanto más para los soldados de Puerto Rico.

En vista de esto, y no contando el infeliz con recursos para atender á su grave enfermedad, acude, por nuestro conducto, á las personas caritativas, en demanda de una limosna, en ningún caso más justificada que en este.

Pedro Garrosa Herrero, vive en la calle Empedrada núm. 16, y no dudamos de que este llamamiento será suficiente para que la caridad de sus paisanos vaya en su socorro.

Por Real orden se ha hecho saber á los presidentes de las comisiones mixtas de reclutamiento, que son de la competencia del ministerio de la Gobernación, los siguientes asuntos:

Alistamiento, á excepción de incidencias de los artículos 30 y 34; formación de distritos para proceder al alistamiento, sorteo, operaciones referentes al mismo ó incidencias: exclusiones y excepciones del servicio militar; clasificaciones y declaraciones de soldados, prófugos, traslación de mozos á la capital de provincia; operaciones del reemplazo ante las comisiones mixtas, y reclamación contra los fallos de lo mismo.

De Las Provincias de Levante:

«Una estadística que tenemos á la vista lo dice.



En España cobran nómina del Estado, de la Provincia y del Municipio, más de 400.000 ciudadanos. Esta nómina la tiene que satisfacer el contribuyente, aparte de otras cargas abrumadoras.

Tenemos más empleados que los Estados Unidos, que Rusia, que Inglaterra, que cualquiera otra potencia de primer orden.

La *Gaceta* publica una convocatoria para cubrir 25 plazas en la Academia de infantaría de Marina.

Los exámenes se verificarán el 15 de Octubre próximo.

Las solicitudes se admitirán hasta el 1.º de dicho mes.

La edad para los hijos de militares será la de 15 años y para los paisanos de 19.

Dícese que está acordada la emisión de dos nuevas series de billetes de Banco de una y cinco pesetas.

¿Llegaremos al reis portugués?

¡Oh tiempo de las onzas y aun de los ochavos del moro ó morunos!

Si la noticia se confirma, después de haber dicho *adiós* al oro, ya podemos dirigir un saludo de despedida á la escasa plata que nos queda y la hasta hoy despreciada calderilla. Resignémonos á ser *papelistas*.

#### LA COLEGIACIÓN MÉDICO-FARMACÉUTICA

En el Boletín del 14 de Julio, se ha publicado un anuncio convocando á los señores Médicos y Farmacéuticos, para que, en los días del 2 al 5 de Agosto próximo, concurren á esta capital con objeto de verificar la elección de la Junta de Gobierno á que hacen referencia las disposiciones transitorias del R. D. de Abril sobre la Colegiación Médico-Farmacéutica.

En el mismo Boletín, se inserta una circular excitando á los Sres. Médicos y Farmacéuticos, para que asistan á una reunión previa que ha de celebrarse el día primero de dicho mes de Agosto á las tres de la tarde, con el fin de ponerse de acuerdo en la candidatura que ha de votarse para constituir la Junta de Gobierno.

Ha llegado á esta capital, donde, como en otros años, se propone pasar la temporada de verano, el conocido médico del Hospital de la Princesa de Madrid, y famoso oculista, Dr. Alcón.

Damos la bienvenida á nuestro distinguido y querido amigo.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden mandando que á los que perciben sueldos del Estado, se les descuenta el importe de la cédula personal en el segundo mes de recaudación voluntaria que será el de Agosto próximo.

La *Gaceta* ha publicado la convocatoria para reanudar las oposiciones de abogados del Estado el día 20 del próximo mes de Octubre quedando hasta entonces en suspenso.

La quinta de este año, con arreglo á la nueva ley, ingresará en caja, como el año anterior, en 1.º de Agosto, fecha desde la cual puede ya disponer de los mozos el ministro de la Guerra.

Las escuelas superiores de niñas de Ciudad Real y Palencia dotadas con el sueldo anual de 1.625 pesetas han quedado sin proveer en el último concurso de ascenso, por falta de aspirantes que las solicitaran.

Anoche ha marchado con dirección á Valencia, donde se dispone á pasar una temporada, nuestro particular amigo D. Santos Crespo, alcalde constitucional de esta ciudad.

Para fines de la próxima semana es esperado en esta el jefe de la Unión conservadora, D. Francisco Silvela, el cual se dispone á pasar algunos días al lado de su familia que se hospeda en el balneario de Santa Teresa.

El domingo, según nuestras noticias, se verificará la inauguración del nuevo Mercado.

Continúa gravísimo nuestro amigo el joven alumno de Administración, Sr. Ortega.

Díase haga un milagro y devuelva la salud al enfermo.

Recientemente se han publicado las siguientes disposiciones, que insertamos por ser de interés general.

Por Real orden de 21 de Junio último se amplía el plazo de indulto concedido por Real decreto de 22 de Enero á favor de los prófugos, desertores y no alistados, para que puedan presentarse y ser destinados á los cuerpos de la Península.

Por otra Real orden de 27 de Junio se resuelve cómo han de cubrir plaza los declarados soldados en revisión, cuando éstos tengan el mismo número que otros de los del reemplazo del año actual, y cual de ellos ha de ser llamado el primero á cubrir cupo por el pueblo, y al efecto dice que los reclutas excluidos ó exceptuados temporalmente en años anteriores y declarados soldados en el actual deben responder, en primer término, á la obligación que por el número obtenido en el sorteo deba alcanzarlos con relación al cupo designado en el año de alistamiento, incorporándose á los del cupo de 1898, que se completará con los que en este año hayan obtenido números más bajos.

La *Revista Vinícola y de Agricultura*, correspondiente al día 11 del actual, dice que los precios del trigo han tenido un gran descenso, y como la cosecha resulta bastante buena en casi todas las regiones de España, es de esperar que siga dicha tendencia por todo el mes de Agosto.

Los centenos también han bajado y las cebadas se están vendiendo á precio ruinoso para el agricultor.

En el mercado del marés último en esta capital se vendió el trigo de 55 á 58 reales fanega, según clases.

Se ha publicado en la *Gaceta* y pronto la insertarán los *Boletines oficiales* para que los encargados de poner en práctica tan excelentes disposiciones las examinen, estudien y apliquen debidamente, la ley de Comunidades agrícolas.

Incalculables beneficios puede producir tal disposición á la agricultura si los sindicatos y jurados se toman el interés que el asunto merece.

Por Real decreto de 7 del actual se concede á los Ayuntamientos que acrediten antes de 1.º de Octubre próximo hallarse al corriente de los pagos por el presupuesto de 1897-98, los beneficios de la ley de moratorias y condonaciones de 16 de Abril de 1895, para el pago de todos sus descubiertos con el Tesoro por valores anteriores al referido presupuesto de 1897-98.

Los guardias de orden público siguen en cuantas ocasiones se les necesita, brillando... por su ausencia.

Ayer á las doce del día y en la calle de los Reyes Católicos, una pobre se encontraba descansando, de los sinsabores y molestias de su trabajo tendida sobre la acera y llamando la atención de cuantos por allí pasaban.

Transcurrió un rato, la pobre se espabiló y levantándose siguió su camino mientras que los guardias seguían... Dios sabe donde.

El agente consular de Francia en Valladolid, previene á los súbditos franceses que no han cumplido con el servicio militar en Francia ó han desertado de dicho servicio anteriormente al 27 de Abril de 1898, que por ley de la misma fecha les está concedido por el citado delito, amnistía entera ó condicional según las condiciones en que se encuentran y les invita á hacer su declaración de sumisión en dicha agencia consular en el más breve plazo posible.

El día 23 del próximo Agosto terminará el plazo para acogerse á indulto los prófugos, los cuales podrán redimirse del servicio militar por 2.000 pesetas ó ingresar en las filas del ejército.

Para el día de Santiago, se prepara en la plaza de toros una novillada.

Oportunamente daremos á conocer detalles.

#### TEATRO

El teatro brillantísimo.

Un público selecto llenaba casi por completo las localidades, ávido, de saborear las innumerables bellezas de que esta casi por completo impregnado, el *Rey que rabió*.

Eutalia González encargada del papel de protagonista, rayó á gran altura.

Verdad que esta triple es de las que tienen condiciones para brillar; gracia, hermosura, buena presencia y voz extensa y bien timbrada.

Fué con justicia aplaudida, en todos los pasajes de la obra.

La señora Echavarrí llenó perfectamente su cometido siendo aplaudidísima en la canción de la Segadora, que cantó con mucha gracia y perfecta entonación.

Muy bien Gamero, en el papel de Jeremías.

Los señores Lacostena, Vazquez, Moro, Rubio y Bois, perfectamente.

Los coros acertadísimos sobresaliendo el de segadoras y el de doctores.

La orquesta dirigida por el maestro Bauzá, muy bien.

En resumen un éxito grande que deseamos se repita, en noches y obras sucesivas.

Esta noche tercera función da abono, se pondrán en escena *Chateau Margaux*, *El duo de la Africana* y los *Africanistas*.

En las tres obras toma parte el notable bajo cómico Sr. Santiago.

#### NOTA DEL DÍA

Escribimos sobre un supuesto, que podrá ó no confirmarse, y escribimos para abogar por que no se confirme. Se ha dicho, y el telégrafo lo ha transmitido, que una de las bases que para la paz se presentan por los yanquis, es la cesión de Puerto Rico á los Estados Unidos.

¡Bien han sabido estos buscar el corazón para herirnos! ¡Puerto Rico, la fidelísima Puerto Rico! ¡no menos que eso pretenden arrancarnos!

Preguntad á una madre, que lo sea, que quiera serlo, y para serlo tenga corazón; preguntadle cuál de sus hijos prefiere sacrificar, y abrazándolos á todos os responderá que ninguno. Apretad más el dogal, desgarrad fibra á fibra su corazón y decidle que es forzoso, ineludible, sacrificar á uno de ellos, y esa madre se aprestará á la defensa de los pedazos de su alma, y os responderá que antes su vida que la de ninguno de ellos, y os ofrecerá todos los sacrificios, cuanto es y cuanto tiene por sus hijos.

España está en esa situación: España es esa madre á quien se le pide un hijo, y España, y los que por ella hablan, están en el caso de ofrecerlo todo, de darlo todo, por mucho que se les pida, menos un hijo... ¡Y qué hijo!

Pretende Cuba ser mayor de edad, y pretenden algunos cubanos separarse de la madre Patria. Piensan los tagalos, que ayer vagaban semi salvajes en los montes de Filipinas, que el archipiélago pueden ellos gobernarlo sin España. Y á esos dos hijos que se rebelan, los defiende prodiga la Patria de caer en las uñas del extranjero, y por ellos gasta su oro, vierte su sangre y se juega la vida. ¿Qué no merece ese Puerto Rico, siempre fiel, siempre español por los cuatro costados?

Quisiéramos que la noticia de que partimos al trazar estas líneas fuera falsa; pero conoce-

mos á nuestros enemigos, y esos han de herirnos donde más nos duela. A esos no les basta el daño material que nos han hecho; no les basta destrozarnos, no; quieren algo más; quieren que el dolor nos ahogue, y que sea largo, continuo, eterno. Esos quieren arrancarnos el Benjamín de nuestras colonias... Esos buscan el corazón con la punta del puñal.

La madre no quiere el sacrificio de ninguno de sus hijos; á todos los defiende, por todos batalla. La madre verá con dolor y le costará lágrimas de sangre, la separación del que voluntariamente se separa para ser libre... ó para caer en poder del enemigo. Pero España ceder friamente, á cambio de la paz, al que de ella no quiere separarse, al que la adora, al que nunca pensó en la separación, eso... es un refinamiento de crueldad. Eso, jamás.

Puerto Rico, ni una vez siquiera ha apartado con desvío los brazos que le aprisionan contra el regazo de la Patria. Esta debe apretar más y más fuerte el brazo y pedir... á trueque de dinero, de lo que sea, el que siga siendo español quien siempre lo fué, quien nunca pensó en dejar de serlo.

¡Puerto Rico!... Llenad de oro la boca que lo pide... si no podeis llenarla de plomo.

#### EL CONFLICTO CON LOS ESTADOS UNIDOS

## LA GUERRA

Para la provincia.

### De Cuba.

*La capitulación de Santiago.—El hambre y la miseria.—Detalles horribles.—La humanidad de los yanquis.*

Empiezan á recibirse noticias aterradoras del aspecto de Santiago después de capitular.

En las calles encuéntranse gentes debilitadas por el hambre entre éstas, personas ricas que contando con dinero no pueden procurarse un pedazo de pan. Shafter no ve remedio á esta desdicha porque resulta que las tropas americanas se hallan tan mal como las nuestras, pues los convoyes no pueden ser transportados desde la costa. Se necesitan lo menos cuatro días para que lleguen buques con víveres bastantes para combatir el hambre.

Las mujeres luchan á brazo partido con los soldados negros yanquis arrebatándoles á puñados el arroz, penetrando en las trincheras aun á trueque de ser fusiladas y robando hasta las migajas del rancho que se reparte en el campamento de Shafter. Los niños son los que inspiran más compasión. Sus madres, enloquecidas por el estado hambriento en que los ven, se prestan á todo cuanto se las exige á cambio de que los pequeñuelos reciban algunos pedazos de galleta.

Los yanquis que invocaron las leyes de humanidad para intervenir en la lucha, pueden convencerse ahora de que han causado ellos más daño á la humanidad que todos los insurrectos juntos. Los americanos además no dan prueba ninguna del humanitarismo que invocan.

*El bombardeo de Manzanillo.—Las bajas.—En la Caimanera.—Los proyectiles del «Vesubius».—Bofetadas.—Disgusto entre vencedores.*

Se reciben nuevas noticias acerca del bombardeo de los yanquis á Manzanillo. Duró cuatro horas arrojándose 3.500 bombas. Fueron incendiados los cañoneros *Centinelas* y *Parejo* y un pontón.

Han muerto tres individuos de nuestra tropa y han sufrido heridas dos oficiales y 12 soldados.

En la bahía de Caimanera de Guantánamo hay dos mil soldados españoles enfermos.

Han sido examinadas por los yanquis las fortificaciones del puerto y la costa para ver los efectos causados por las bombas de dina-



mita del *Vesubius*. Los proyectiles han producido profundos hoyos en las laderas de la bahía de Santiago según ha podido observarse.

El corresponsal de un periódico yanqui abofeteó al general Shafter porque se opuso á que estuviera en la azotea del palacio del gobierno de Santiago cuando fué izada la bandera norteamericana. Se cree que será trasladado á los Estados Unidos y sometido á un Consejo de guerra.

Existe disgusto entre Sampson y Shafter, porque ambos dicen que les pertenece el botín hallado en los buques existentes en la bahía de Santiago. Shafter sostiene que la ciudad se rindió á él y por eso le pertenece y Sampson que por estar en el mar corresponde á la marina. Esta disputa será dirimida en Washington.

*Yankis y mamibises.*—Transportes en Santiago.—Armas y municiones entregadas.—Prisioneros españoles.

Continúan los rozamientos entre los oficiales norteamericanos y los titulados oficiales cubanos.

Estos se hallan muy resentidos por la negativa de Shafter á permitirles entrar en Santiago. Los soldados yanquis no ocultan su desprecio hacia los rebeldes cubanos.

Han entrado en el puerto de Santiago esta mañana 20 transportes norteamericanos.

El almirante Sampson llegó á bordo del cañonero *Vixen*.

En la Caimanera de Guantánamo entró ayer una lancha del *Marblehead* conduciendo un oficial y un destacamento de marinos americanos.

Estos notificaron al comandante español de la plaza la rendición de Santiago y le intimaron que se rindiese á su vez.

La bandera española fué arriada al poco tiempo.

Esta noticia merece confirmación.

Según los despachos del general Shafter, le han sido entregados ya 10.000 fusiles y 10.000.000 de cartuchos pertenecientes á las tropas españolas rendidas.

En un telegrama recibido hoy dice el general Shafter que se han rendido hasta ahora

22.789 soldados españoles y que probablemente habrá otros 12.000 en la provincia de Santiago.

El ministerio de Marina ha derogado la orden que exigía de los oficiales españoles palabra de honor de no combatir contra los Estados Unidos.

*Oposición de Europa.*—El bombardeo de España.—Aplazamiento de la salida de la escuadra de Watson.—Síntomas de paz.

Las naciones europeas parece que se oponen á que sean bombardeadas las costas de España por los graves perjuicios que sufriría el comercio.

Con esta se relaciona por lo visto el aplazamiento de la salida de la escuadra americana cuyo acuerdo se tomó en Consejo de ministros de los Estados Unidos.

Otros creen que el aplazamiento no obedece á indicaciones de las naciones europeas sino á preliminares de paz entre España y los yanquis.

## De Filipinas

*Tirantez de relaciones.*—Los almirantes alemán y yanqui.

El corresponsal de un periódico de esta ciudad en Manila dice que las relaciones entre el almirante alemán y el norteamericano son más tirantes de lo que se ha supuesto.

El almirante Dewey preguntó al jefe alemán si había de mantenerse la paz entre los Estados Unidos y el imperio ó ha de estallar la guerra.

Para conservar la paz—añadió—es necesario que los buques alemanes obedezcan mis órdenes.

Si ha de estallar la guerra, V. E. sabrá como ha de proceder.

*Otras noticias.*—El toxpiro Daza.—Infamias de los yanquis.

El Centro del Ejército y la Armada de Madrid ha tomado bajo su protección el invento Daza y se han abierto suscripciones para la

fabricación de los toxpiros y practicar experiencias.

Despachos de Tanger dicen que agentes yanquis recorren las kábilas cercanas á Melilla ofreciendo dinero á los riffeños para que hagan la guerra á España. Los diplomáticos de Tanger se han enterado y califican de infamia el proceder de los norteamericanos.

## ULTIMOS TELEGRAMAS

**Sin noticias de Cuba.—Preocupación del Gobierno.**

Madrid 20 (2 t.)

No se reciben noticias de Cuba atribuyéndose la falta de éstas á estar incomunicados con Santiago, por haberse apoderado del cable los norteamericanos.

El gobierno muéstrase preocupadísimo según va conociendo los detalles de la capitulación de Santiago, que no supuso que tuviera el alcance que ha tenido. Aumenta estas preocupaciones el hecho de no poderse comunicar con Cuba por falta de cable neutral.

**Desde Washington.—El Gobierno yanqui y la paz.—Lo que dice Mac-Kinley.**

Madrid, 20 (2,30 t.)

Noticias de Washington, acabadas de recibir, aseguran que aquel gobierno aceptará desde luego las negociaciones para la paz, pero partiendo de la base de la independencia de Cuba, la anexión de Puerto Rico á los Estados Unidos y una estación completa en las islas Filipinas. En cambio la indemnización que se exigirá á España, será moderada.

Con estas condiciones ha dicho Mac-Kinley podrá llegarse á la paz. De otro modo será imposible que esta se haga.

Corresponsal.

## SECCION RELIGIOSA

Santoral.

Jueves 21.—San Victor, San Daniel, y Santa Práxedes virgen.

Cultos.

En la Santa Apostólica Iglesia Catedral, renovación solemne de las Sagradas Formas, en la Misa mayor.

En las Reparadoras se expondrá al Santísimo á las siete de la mañana, luego la Misa, y á las cinco y media de la tarde la Reserva.

En los conventos de la Encarnación y las Madres sigue la Novena á la Virgen del Carmen; á las seis y á las cinco de la tarde respectivamente.

En Santo Tomás, y la Soterraña de San Vicente, el Rosario según costumbre  
Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de los Angeles, en el convento de las Gordillas.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS

DE LOS

HEREDEROS DE SANTIUSTE

CARRERA NUEVA FRENTE A LA BASILICA DE S. VICENTE

AVILA

En este antiguo y acreditado Establecimiento se preparan en el acto baños á placer, aromáticos y sulfurosos, con sales marinas y algas, con sales de Medina, y demás baños minero-medicinales que los Señores Médicos prescriban.

**HIDROTERAPIA** Duchas de agua común, vaginales y pulverizaciones.

En la Administración de este Establecimiento se entregan prospectos y se remiten gratis expedientes impresos para los enfermos pobres que tengan necesidad de solicitar baños por cuenta de la Excm. Diputación provincial, cuya Corporación, reconociendo los grandes resultados obtenidos en años anteriores en beneficio de aquellos, consigna en sus presupuestos cantidad para atender á tan laudable fin.

5-6

**SE VENDE** casa, panadería y almácen de granos. Afueras del puente Adaja izquierda. Informes: Cobaleda, 2.

7-

**SE VENDEN** butacas de regilla, decoraciones y enseres de un teatro.  
Razón, Duque de Alba, 2.

10--30

**VENTA DE CASA**

Se vende en la calle Caballeros, señalada con el núm. 8; consta de planta baja, pisos interiores, principal y segundo, bodegas, paneras y cuadras, patios, corral y pozo.

Para tratar, en la planta baja de la misma darán razón.

7-12

TIP. DE CAYETANO GONZÁLEZ HERNÁNDEZ

—No tengo nada; estoy escuchando con mucho interés á Sansón.

Dominóse, y esforzándose para asegurar la voz, que se le había puesto temblona, preguntó:

—¿Cómo decís que se llamaban esos volatineros?

—El marido el *Español* y la mujer la *Española*.

No dijo nada Trécourt, pero exhaló un profundo suspiro y sus ojos se cerraron.

La condesa Juana habiase fijado en aquel momento en Sansón, y á no ser por esta coincidencia, no dejara de observar que á su esposo le faltaba poco para desmayarse.

¡El *Español*! ¡La *Española*!

¿No eran esos dos característicos apodos los mismos que le habían indicado el dueño del ventorro taberna *Al buen vino*, cuando acompañado de Toisoul empezó sus pesquisas?

¿No eran esos también los apodos de los saltimbanquis que vivían en la cabaña del solar del cementerio, y los mismos que recogieron al niño abandonado por Toisoul encima de la nieve?

¡Y ese niño era Sansón! ¡Qué descubrimiento!

Continuó Sansón su relato, diciendo:

—He vivido diez años con el *Español* y la *Española*, que se encontraron una vez con la familia *Gabarda*, que daba funciones en un teatro ambulante en las ferias de los alrededores de París.

¡*Gabarda*!

He ahí un apellido que habría contribuido á disipar todas las dudas de Trécourt, cosa de que le quedara alguna... ¡*Gabarda*! Con ese apellido se había inscripto en el registro municipal al niño muerto en Sarcelles.

Hasta entonces creyó que se trataba de Santiago y á la sazón veía que se había equivocado.

—Durante diez años—siguió diciendo Sansón, fui muy desgraciado, no solo por lo penoso del trabajo que tenía que ejecutar, sino además porque me maltrataban sin cesar... Tenía grandes deseos de huir, pero no me atrevía, ó mejor dicho, esa idea había arraigado de una manera clara en mi espíritu: esperaba que se

conservaba aún una postrera y loca esperanza pues se decía que no se moriría sin volver á ver á sus dos hijos.

¿En qué estado los encontraría?

¿De que manera podría reconocerlos?

No lo sabía, no lo pensaba siquiera, ni se lo preguntaba; por otra parte era una locura tener esa esperanza, pero esta, ¿no era divina?

Mirándose en silencio, y al cabo, haciendo un esfuerzo y sacando fuerzas de flaqueza, dijo Sansón.

—Os suplico, señor conde, y á vos también, señora, que seáis indulgentes conmigo. La petición que voy á haceros es tan grave, que me turbo y con dificultad encontraré palabras para expresarme.

—Os escuchamos; podéis hablar sin temor, amigo mío—respondió Trécourt.

A su vez Juana hizo un gesto para alentarle, y Sansón continuó, expresándose ya con más seguridad.

—Amo á la señorita Teresa y tengo la dicha de ser correspondido y de que me haya autorizado para presentarme á pedir su mano.

Pusieronse en pie Trécourt y Juana, y se miraron sin decirse una palabra, y durante un largó y mortal minuto no oyó Sansón más que los precipitados latidos de su corazón.

—Dispensenos, señor Sansón—respondió el conde pasados algunos segundos—si vuestras palabras nos sorprendieron tanto; pero vuestra petición es tan inesperada...

—Comprendo vuestro asombro—murmuró en voz baja Sansón.—¿Cómo era posible que os figuráseis que un hombre de mi posición se iba á atrever á fijar sus miradas en un objeto tan elevado? Es ahora y aun yo mismo lo dudo... No me atrevo á creerlo y me pregunto si será posible... no que yo ame sino que sea amado... Es cierto, sin embargo, puesto que me lo ha dicho... Pero aunque me volviese loco con tanta dicha, nadie debería admirarse ni compadecerme.

—Podéis estar seguro señor Sansón de que no es vuestra petición lo que nos sorprende, sino lo que nos decís de Teresa,



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## CENTRO GESTOR DE NEGOCIOS

DE DON CAYETANO GONZALEZ HERNANDEZ

Esta casa, que cuenta con un Establecimiento tipográfico montado con los últimos adelantos, se encarga de cuantas impresiones se la confíen, ya sean ordinarias ó de lujo, así como de toda clase de encuadernaciones, á precios muy económicos.

Los señores Secretarios de Ayuntamientos y Juzgados municipales, encontrarán en este Establecimiento cuantos impresos necesiten en sus respectivas oficinas á los módicos precios que se indican en el catálogo publicado y repartido, haciéndose á gusto del cliente cuantos modelos se le encarguen, ya sean oficiales ó particulares. Especialidad en tarjetas, facturas, membretes, esquelas de funeral y obras de todas clases.

TOMÁS PÉREZ, 14, ÁVILA

### EL ECO DE LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA

Periódico político independiente y de intereses morales y materiales.

#### PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN AVILA un mes..... 1'25 pesetas.  
Trimestre..... 3'50 id.  
Fuera de la capital, trimestre... 4 id.

Anuncios á una columna, á 10 céntimos línea; comunicados á precios convencionales.— Los anuncios pagarán como impuesto, con arreglo á la nueva ley del Timbre, 10 céntimos por inserción.

PAGO ADELANTADO

† GRAN ESTABLECIMIENTO  
DE  
† CARRUAJES †

DE  
D. JUAN CARMONA PÉREZ

COCHES A LA ESTACION  
PARA VIAJE Y DE PASEO

Servicios de todas clases á precios económicos.

Se reciben avisos en las cocheras del establecimiento, Carretas, 10, y en la Administración de Loterías de D. Eugenio Martín, Portales del Mercado Grande.

El servicio de esta casa es el más completo de la ciudad. 24-30

ROBERTO DALE  
PROCURADOR  
CASTRO URDIALES (Santander)  
Programas contestados para prepararse sin necesidad: de profesor, en las carreras siguientes

Cuerpos de Aduanas, Correos y Telégrafos.  
Ayudantes de Obras públicas, Minas, Ingenieros y Obras Militares.  
Contadores de Diputaciones y Ayuntamientos.  
Inspectores de ferrocarriles y Hacienda pública.

Secretarios de Diputación, Ayuntamiento, Sanidad marítima y Juzgados.  
Directores, vigilantes y Administradores de Establecimientos penales.  
Peritos mercantiles—Corredores marítimos—Pilotos.

Contestación á los programas de oposiciones para cualquier otra carrera.

Su precio 25 pesetas obra.

CONSULTAS GRATUITAS

porque nuestros proyectos eran otros y se nos había figurado que no surgiría ningún obstáculo para su realización.

«Deseábamos, francamente, ¿á qué acultarlo? que Teresa se hubiese casado con nuestro hijo... Se han criado y educado juntos... el uno para el otro... y ya sabéis lo que cuesta abandonar una esperanza cuando se la acarició durante mucho tiempo, como nos pasó á nosotros.

«Por otra parte Teresa es muy dueña de disponer de su mano, y ni la condesa ni yo tenemos derecho á oponernos á que haga su voluntad... No obstante, permitidme que la consulte... que la pregunte lo que piensa... que la aconseje, si es preciso, y si persiste en su resolución será vuestra esposa.

¿Que podía responder Teresa si no repetir al conde de Trécourt lo mismo que había dicho hacía un momento Sansón?

Esto fué lo que pensó Sansón, que tenía confianza en Teresa, á la que podía consultar el conde. ¿Qué tenía, pues que temer, puesto que le amaba?

—La señorita Teresa sabe quién soy yo—dijo—y es muy justo que lo sepáis también por más que nos hayáis recibido en esta casa dispensándonos tan amable, discreta y amplia hospitalidad.

No respondió Trécourt, pero hizo un gesto que quería decir:

—Es cierto, no os hemos preguntado nada, importándonos muy poco el saber de dónde venís; pero al presente, que solicitáis la honra de formar parte de nuestra familia, tengo obligación de enterarme de todo.

Empezó á dar Sansón sus explicaciones, y al escuchar sus primeras palabras acordóse la condesa y con más insistencia que nunca, de sus dos hijos desaparecidos, mientras Trécourt se conmovía hasta el fondo del alma.

Púsose tan pálido como un muerto, contrájose su rostro á impulsos del terror, no se atrevió á creer lo que oía y tembló al escuchar el relato de Sansón, en el que algunos detalles le recordaban la historia que en otros tiempos le contara Toisoul referente al rapto de Santiago, del primogénito de Montarlot y la condesa Juana.

—Jamás conocí á mis padres—dijo Sansón.

La condesa Juana suspiró y le dirigió una mirada melancólica.

—Juan Márto tampoco sabe quién sea su madre... ni su padre. Una noche, y siendo los dos muy niños, nos encontramos en la feria de la barrera del Trono, en París, y juntos huímos para correr aventuras por el mundo.

«A mí me habían recogido unos volatineros durante una cruda noche de invierno en la puerta de una cabaña hecha con tablas y situada en el centro de un solar que hay detrás del cementerio del Père Lechaise.

Levantóse de una manera tan brusca Trécourt, que al hacerlo derribó el sillón en que estaba sentado.

Callóse Sansón, y la condesa miró á su esposo entre sorprendida é inquieta.

El conde quiso interrogar al joven y decirle:

—Esos volatineros que os recogieron, ¿no tenían algún apodo con el que se les conocía entre los de su oficio? Más tarde, pasado algún tiempo, ¿no figuraron en cierta compañía?... Y á los de esa compañía, ¿no se les murió un niño en un pueblo de las cercanías de París... en Saralles?

Se contuvo, sin embargo, porque se dijo que hacer esas preguntas equivalía á entregarse haciéndose traición, y creyó que era mejor esperar.

Sansón seguía facilitando más informes.

—Jamás supé cómo se llamaban los volatineros. ¡Pobres gentes! Tal vez ni ellos mismos lo sabían, y quizá eran, como yo, niños abandonados por sus padres... Tenían un apodo con el que les conocían entre los de su oficio.

Calló de nuevo Sansón, y el rostro de Trécourt adquirió una expresión tal de espanto, que el joven no pudo menos de decirle:

—Mi relato evoca en vos dolorosos recuerdos. Vale más que me calle y no lo conté.

—¡No! ¡No! ¡Seguid!—respondió la condesa.

Y encarándose con Trécourt, le preguntó:

—¿Qué es lo que tenéis, conde?

Hizo éste un movimiento semejante al que hace el que despierta de un sueño; pasóse la mano por la frente, humedecida de frío sudor, quiso sonreír, y para explicar su turbación, dijo: